

ACTUALIZACIONES CLAVE

Regional:

Hasta la última semana de noviembre de 2023 más de 501.297 migrantes han cruzado el tapón del Darién, siendo los venezolanos la nacionalidad predominante con 320.465 ingresos, seguidos por los ecuatorianos con 54.757. Esta cifra supera significativamente los 248.000 de 2022 y los 133.000 de 2021, con un promedio diario de más de 1.000 llegadas (1).



Colombia:

Migración Colombia informó en un comunicado que el número de migrantes venezolanos en Colombia "pasó de 2.888.505 en junio de 2023 a 2.875.743 en agosto de 2023, lo que representa una disminución del 0,4 %" (5).

Ecuador:

Desde 2022, más de 80.000 ecuatorianos han cruzado la selva del Darién ubicándose entre las tres principales nacionalidades que recorren ese trayecto junto a los venezolanos y haitianos (6).

México:

La Organización Internacional para las Migraciones (OIM) informó que la migración irregular en México aumentó 62 % en los primeros ocho meses del año comparado con el mismo periodo de 2022. El flujo de migrantes en situación irregular subió a 402.234 con respecto a los 238.735, en el mismo periodo de 2022. En cuanto a los niños y adolescentes en situación migratoria irregular en México, el número incrementó 59 % al pasar de 39.640 de enero-agosto de 2022 a 62.921 en 2023 (2).

Honduras:

En 2023, Honduras enfrenta una crisis migratoria sin precedentes, con más de 500.000 migrantes irregulares ingresando al país hasta finales de noviembre, duplicando lo registrado en 2022. Hasta octubre, 442.619 migrantes habían cruzado las fronteras; las proyecciones sugieren que noviembre podría superar las 100.000 personas. Se estima que el año cerrará con un total de entre 600.000 y 700.000 ingresos (3).

Panamá:

Más de 8.000 personas migrantes o refugiados se vieron afectadas por manifestaciones presentadas en Panamá; de estas, más de 5.000 se encontraban entre las Estaciones Temporales de Recepción Migratoria de Lajas Blancas y San Vicente, así como a las comunidades indígenas de Canaán Membrillo y Bajo Chiquito y otros 3.000 migrantes en tránsito hacia el Centro de Atención Temporal para Personas Migrantes (CATEM) en Costa Rica (4).

ACTUALIZACIONES CLAVE

Perú - Ecuador:

6.780 ciudadanos de nacionalidad venezolana han abandonado el Perú de manera voluntaria (7). En respuesta a la expulsión anunciada por el Gobierno de Perú, aproximadamente 4.000 venezolanos han llegado a Ecuador en las últimas semanas (8).

Brasil:

En el primer semestre de 2023, el flujo de migrantes venezolanos hacia Brasil ha superado las cifras históricas del año anterior. La mayoría de la población indígena venezolana que ha migrado a Brasil pertenece al pueblo warao del estado Delta Amacuro, según informes de las autoridades brasileñas; se estima que más de 1.000 personas de esta etnia se encuentran actualmente en Brasil (9).



EMERGENCIAS EN SALUD

Regional: En lo que va de 2023, Médicos Sin Fronteras (MSF) ha realizado 1.132 consultas por violencia sexual a personas en contexto de migración en América Latina, 44.16 % en México, 35 % en Panamá y 6 % en Honduras (10). La organización ha realizado 51.500 consultas médicas, 2.400 consultas de salud mental, atendido 17.400 heridas y atendido 397 casos de violencia sexual en lo que va de 2023 (11).

Estados Unidos:

Un importante número de personas migrantes ha necesitado atención médica intensiva en hospitales de Estados Unidos. Desde 2019, las admisiones de pacientes debido a caídas desde el muro en el Centro de Traumatología de la Universidad de California San Diego Health se han multiplicado por siete llegando a 311 en 2022. Para 2023, se prevé que la cifra supere los 350 (12)

México:

La crisis humanitaria en la frontera norte de México se intensifica durante la temporada de frío, afectando a miles de migrantes en Ciudad Juárez, quienes enfrentan temperaturas de hasta 3 grados Celsius. Ciudad Juárez, enfrenta extremos climáticos, con temperaturas que superan los 40 grados en verano y ahora se acercan a los 0 grados debido a los frentes fríos (13).

Guatemala: Aproximadamente 19.500 personas se encontraban en movimientos mixtos en Guatemala entre el 17 de octubre y el 6 de noviembre. Se destaca un aumento en grupos familiares, principalmente de Venezuela, Honduras y Haití. De las personas encuestadas, el 3 % presentaba condiciones médicas crónicas; el 35% manifestó requerir, medicinas y atención médica durante el trayecto (14).

Brasil:

El municipio acre de Eptaciolândia, declaró Situación de Emergencia Humanitaria debido a la intensificación del flujo migratorio proveniente de Perú. Esta medida busca abordar las dificultades generadas por la falta de agua y la creciente población migrante. La declaración busca preservar la salud y seguridad tanto de los inmigrantes como de los residentes locales (15).





Salud materna, sexual y reproductiva:

Colombia: Entre enero y julio de 2023, han sido atendidas 15.853 mujeres y adolescentes gestantes en el marco del plan de respuesta a personas refugiadas y migrantes venezolanas. De este grupo, el 13%, (2.036), eran niñas y adolescentes de 17 años o menos. En el mismo periodo, se notificaron 24 casos de Mortalidad Materna Extrema en niñas y adolescentes extranjeras de 10 a 14 años y 460 casos en adolescentes de 15 a 19 años. Adicionalmente, se presentaron 5 casos de Mortalidad Materna en niñas y adolescentes de 10 a 14 años, y 18 casos en adolescentes de 15 a 19 años (16).

Salud mental:

México: El estudio de Save the Children, Revertir el riesgo y la tristeza: un asomo a la realidad de las personas haitianas en México señala que los migrantes haitianos enfrentan todos los días el impacto del desplazamiento forzado en condiciones de pobreza, y hasta de una segunda o tercera expulsión de países. El intento de huir de la violencia en Haití los ha enfrentado también a la agresión intrafamiliar y presentar efectos negativos en su salud mental y sicosocial que se manifiesta en tristeza, estrés, falta de apetito y dificultad para dormir (17).

Salud infantil:

Colombia: Según el estudio Caracterización de población escolar refugiada y migrante de Venezuela en situación de discapacidad del total de estudiantes venezolanos (2022) en el sistema educativo colombiano, el 1% (4.571) tiene algún tipo de discapacidad. de esta población, el 38% presenta discapacidad cognitiva, el 15% trastorno espectro autista, el 11% discapacidad psicosocial, el 9% limitación física y el 4% baja visión (18).

Enfermedades transmisibles:

Estados Unidos: Las autoridades de Denver activaron un protocolo de salud tras confirmar un brote de varicela entre inmigrantes recién llegados, en su mayoría venezolanos, alojados en albergues locales. La Oficina de Asuntos de Inmigración y Refugiados informó que varias familias están en cuarentena (19).

Colombia: El Gobierno ha declarado el medicamento dolutegravir, utilizado en el tratamiento de pacientes con VIH, como de interés público. Según el Ministerio de Salud, la población que más se beneficiará con esta medida son los migrantes y refugiados, especialmente alrededor de 20.000 venezolanos en Colombia que viven con el virus (20).

México: Ante el incremento del flujo migratorio en Chiapas, la Secretaría de Salud ha implementado estrategias para atender a los migrantes y prevenir riesgos sanitarios en el país. En temas de VIH alrededor de 200 migrantes reciben atención médica, incluyendo acceso a terapia retroviral. Este servicio es gratuito y se gestiona a través del sistema de información estatal llamado "Salvar", que proporciona acceso a 2.500 centros de atención para el VIH (21).

Perú: según los resultados de la Encuesta bio-conductual sobre la epidemia de VIH y otras ITS en migrantes de Venezuela en el Perú: La prevalencia de VIH en la población fue de 1%, la proporción en hombres fue de 2.1% y del 0.5% en mujeres. La prevalencia de sífilis reportada fue de 4%, la proporción en hombres fue de 5.6% y de 3.2% en mujeres. Los resultados muestran que la tasa de infección por VIH en esta población (1%) es mayor a la reportada para la población general en el Perú (0.3 – 0.4%) (22).

Acceso a los servicios de salud:

México: Personal de la Cruz Roja Mexicana de Huixtla y Protección Civil del Estado, mantienen ayuda humanitaria a migrantes integrantes de caravana. El personal de la Cruz Roja, entregó a los migrantes sueros, pastillas para clorar el agua, y medicamentos durante su estancia. Otros grupos de la sociedad civil otorgan servicios de carga para dispositivos móviles y atención médica, curaciones y dolores musculares, aplicación de cremas, revisión de pies y dolores musculares y enfermedades en niños, asimismo, el sector salud del gobierno del estado, cuenta con personal que ofrece vacuna de influenza, atención médica y curaciones (23).

Colombia: El Ministerio de Salud y Protección Social de Colombia, en colaboración con ACNUR y la OIM, organizó el evento "Experiencias, Avances y Desafíos en Salud Integral de la Población Refugiada y Migrante" con el objetivo de fortalecer las capacidades de las secretarías de salud y mejorar el acceso a servicios de salud para la población refugiada y migrante en Colombia (24).

Perú: El International Rescue Committee (IRC), en alianza con Lutheran World Relief (LWR) y Encuentros Servicio Jesuita para Migrantes, realizaron relanzamiento del servicio VenInformado- InfoPa'lante Perú, que entrega orientación en línea a personas migrantes y refugiadas, permitiendo el acceso a información en temas migratorios, salud, empleo en Perú, servicios para mujeres, alimentación, albergue, e información sobre las rutas transfronterizas (25).

Guatemala: El ministerio de salud pública y asistencia social de Guatemala aprobó los lineamientos técnicos para la atención en salud a las personas que se movilizan en caravana de migrantes por el territorio nacional los cuales incluyen las principales rutas de ingreso tránsito y salida de las personas migrantes, así como las actividades a realizar en temas de atención en salud (26).

Guatemala: Los migrantes guatemaltecos y sus familias podrán acceder a prestaciones de salud en Guatemala. Los migrantes podrán optar a pensiones mensuales vitalicias por vejez, pensiones para beneficiarios en caso de fallecimiento, y cuotas mortuorias para gastos funerarios. Además, el núcleo familiar del migrante residente en Guatemala tendrá acceso a prestaciones en salud, incluyendo atención médica, hospitalización, atención pediátrica, y más (27).

Afiliación a seguros de salud:

Colombia: El país ha recibido más de 2.84 millones de migrantes venezolanos; actualmente alrededor de 1.3 millones están asegurados en salud. Aunque se han implementado estrategias para abordar la deuda de más de 407 mil millones de pesos por atenciones de urgencia en 2021, el acceso efectivo al sistema de salud sigue siendo un desafío (28).



NECESIDADES / BRECHAS EN ATENCIÓN A LA SALUD DE LOS MIGRANTES

Las principales necesidades de salud para la atención de la población migrante están asociadas a la falta de información con respecto a la existencia servicios de salud en países de tránsito y acogida, falta de medicación adecuada en los servicios de salud entre otras.

Migrantes en tránsito:

- Acceso a los servicios de salud sin ningún tipo de restricción para atención de emergencias (lesiones por causa externa), atención del parto y recién nacido, atención de casos de violencia basada en género y eventos agudos de enfermedades no transmisibles como tratamiento de enfermedades crónicas (hipertensión, diabetes, asma, entre otros).
- Acceso a servicios de salud mental y apoyo psicosocial.
- Información sobre los servicios de salud disponibles durante el ingreso y tránsito en los países.
- Estrategias de salud sexual y reproductiva de migrantes en tránsito para mejorar su bienestar y seguridad, incluyendo la provisión de exámenes ginecológicos, pruebas de laboratorio y atención prenatal.
- Fortalecer los sistemas de vigilancia epidemiológica en los sitios de recepción y tránsito de migrantes.

Migrantes en países de destino:

- Control y atención de gestantes durante parto y puerperio incluido los recién nacidos.
- Salud sexual y reproductiva incluyendo atención de infecciones de transmisión sexual.
- Salud infantil con acceso a vacunación (según calendario del país), control de crecimiento y a otros programas.
- Acceso a diagnóstico oportuno y tratamiento sostenido de ENT como asma, diabetes, hipertensión, VIH/SIDA entre otros.
- Afiliación al seguro de salud disponible en el país.



Acciones globales OMS:

- La Organización Mundial de la Salud (OMS) pidió desarrollar investigaciones que aborden las necesidades sanitarias de refugiados, migrantes y víctimas de los desplazamientos forzados. El organismo internacional publicó una agenda que servirá de guía para esta problemática, que necesita de políticas y buenas prácticas en todo el mundo. «Es esencial desarrollar políticas basadas en evidencia que garanticen que nadie se quede atrás. Sin embargo, la OMS resalta la necesidad de generar conocimiento exhaustivo sobre lo que funciona para apoyar mejor la salud de las personas en movimiento (29).

Proyectos de migración y salud:

- **Colombia – Panamá:** OPS Colombia realizó en Necoclí en el marco del proyecto Cooperación entre países para el Desarrollo sanitario (CCHD) un taller de entrenamiento para atención a brotes en articulación con la Secretaría Seccional de Salud de Antioquia y con la participación de secretarías de salud y laboratorios de los municipios de la subregión del Urabá/Darién: Chigorodó, Carepa, Apartadó, Turbo, Necoclí y Acandí.
- **Panamá:** Debido a los cierres de carreteras por protestas sociales a nivel nacional, los migrantes enfrentan dificultades para transitar por el país, resultando en la saturación de los albergues en San Vicente y Lajas Blancas. Las principales necesidades incluyen asistencia sanitaria, saneamiento, acceso a alimentos e información. En el Darién, las consultas de salud de los migrantes abordan lesiones físicas, enfermedades con potencial epidémico, falta de control de enfermedades crónicas y trastornos mentales. (Reporte OPS Panamá, noviembre 2023).
En 2023, la Organización Panamericana de la Salud ha llevado a cabo acciones de cooperación técnica al ministerio de salud en el Darién centradas en:
 - Diagnóstico de acceso los migrantes a servicios esenciales de salud como vacunación, así como reuniones de mesas técnicas de actores vinculados a la respuesta en salud del migrante en esta zona fronteriza con el objetivo de mejorar la coordinación en la prestación de los servicios de salud.
 - Monitorear la situación epidemiológica y de salud mental en la población migrante en la región del Darién.

Coordinación:

- **Colombia:** el Clúster Salud, el Ministerio de Salud y la OPS han lanzado una herramienta de gestión de casos para atender de manera integral a la población migrante y otros grupos vulnerables. Esta herramienta recopila información demográfica, médica y necesidades en salud, así como acciones realizadas por diferentes actores. Facilita el seguimiento, monitoreo y generación de informes, permitiendo una respuesta coordinada y articulada para abordar eficazmente las necesidades de la población en los territorios (30).
- **Subregional:** OPS contribuye con el Comité Andino de Migrantes para la revisión de los avances del Plan Andino de salud para personas migrantes del Organismo Andino de Salud - Convenio Hipolito Unanue (ORAS-CONHU). Adicionalmente apoyará al Comité Andino de Migrantes en la elaboración del Plan Andino de salud para personas migrantes 2024-2030.
El ORAS-CONHU, el Organismo Internacional para las Migraciones (OIM) y el Programa Subregional para América del Sur de la OPS/OMS lideraron el II congreso internacional Salud Mental donde OPS participo en el panel de Salud Mental de población migrante destacando los aportes de las agencias de cooperación a las necesidades en salud mental de las personas migrantes (31).

- **Panamá:** Representantes de la OPS en Panamá se reunieron con el director regional de salud de Darién para discutir acciones futuras en la atención de migrantes irregulares que cruzan la selva de Darién. La OPS fortalecerá la captación de datos con personal y recursos humanos, facilitando una base de datos para mejorar la atención de quienes atraviesan Darién hacia Norteamérica. El Ministerio de Salud reafirmó su compromiso de brindar atención médica.
- **Chile:** El Ministerio de Salud de Chile, en colaboración con la OPS, realizaron una jornada de discusión para presentar a las agencias de las Naciones Unidas en Chile las estrategias y acciones planificadas e implementadas en el ámbito de Migración y Salud. La actividad incluyó la presentación del borrador del Plan Nacional de Migración y Salud con un Plan de Acción para el trienio 2024-2026, así como la discusión y exploración de posibles colaboraciones y acciones para su implementación.

Proceso de Quito:

- En noviembre se realizó la IX Reunión Plenaria del Proceso de Quito bajo la presidencia pro-tempore de Chile. Durante el evento paralelo titulado "Respuesta de salud en un escenario de movilidad humana cambiante", el Ministerio presentó las acciones y estrategias actuales en el sector salud, destacando la actualización de la Política y Plan de Acción 2024-2026 en Migración y Salud. Se subrayó el interés particular de Chile en la migración intrarregional, y se proporcionaron datos sobre la proporción de migrantes. La participación en este evento cierra la presidencia pro-tempore de Chile, abriendo oportunidades para futuras colaboraciones regionales.

REFERENCIAS

1. Disponible en: <https://www.eltiempo.com/mundo/latinoamerica/mas-de-500-000-migrantes-han-cruzado-la-selva-del-darien-en-2023-un-record-historico-833243#:~:text=M%C3%A1s%20de%20500.000%20migrantes%20han,Latinoam%C3%A9rica%20%2D%20Internacional%20%2D%20E LTIEMPO.COM>
2. Disponible en: <https://lavoceditalia.com/2023/11/02/702484/migracion-irregular-en-mexico-subio-un-62-en-lo-que-va-de-2023/>
3. Disponible en: <https://www.elheraldo.hn/honduras/el-2023-cerrara-con-el-transito-mas-600-mil-migrantes-honduras-HG16457303>
4. Disponible en: <https://www.france24.com/es/migrantes/20231102-m%C3%A1s-de-8-000-personas-represadas-en-panam%C3%A1-por-multitudinarias-manifestaciones>
5. Disponible en: <https://www.lavanguardia.com/vida/20231110/9369535/cifra-migrantes-venezolanos-colombia-disminuye-0-4-junio-agosto-agenciaslv20231110.html>
6. Disponible en: <https://www.periodicoalea.com.ar/2023/11/22/mas-de-80-000-ecuatorianos-han-cruzado-el-darien-desde-2022/>
7. Disponible en: <https://andina.pe/agencia/noticia-tumbes-cerca-7000-venezolanos-han-salido-del-peru-desde-10-noviembre-a-fecha-964235.aspx>
8. Disponible en: <https://www.lapatilla.com/2023/12/01/al-menos-cuatro-mil-venezolanos-llegaron-a-ecuador-tras-anuncio-de-expulsiones-de-peru/>
9. Disponible en: <https://www.ucab.edu.ve/guayana/migracion-venezolana-hacia-brasil-supero-registro-de-2022/#:~:text=La%20entrada%20de%20migrantes%20venezolanos,el%20hist%C3%B3rico%20del%20a%C3%B1o%20pasado.>
10. Disponible en: <https://www.jornada.com.mx/2023/11/25/politica/003n4pol?partner=rss>
11. Disponible en: <https://periodicolavoz.com.mx/coahuila/saltillo/abusan-de-migrantes-en-la-selva-del-darien/284911>
12. Disponible en: <https://www.eldiariodechihuahua.mx/estados-unidos/caidas-desde-el-muro-dejan-a-migrantes-lesiones-devastadoras-y-costosas-20231116-2121183.html>
13. Disponible en: https://www.swissinfo.ch/spa/crisis-migratoria-m%C3%A9xico_el-fr%C3%ADo-de-hasta-3-grados-exacerba-la-crisis-de-migrantes-en-la-frontera-norte-de-m%C3%A9xico/48953904
14. Disponible en: <https://reliefweb.int/report/guatemala/guatemala-migrantesmovilidad-humana-informe-de-situacion-no-3-al-17-de-octubre-2023>
15. Disponible en: <https://agazeta.net/epitaciolandia-decreta-situacao-de-emergencia-humanitaria-devido-a-crise-migratoria/>
16. Disponible en: <https://reliefweb.int/report/colombia/colombia-adolescentes-refugiadas-y-migrantes-venezolanas-atendidas-por-embarazo-parto-y-posparto>
17. Disponible en: <https://www.savethechildren.mx/save-the-children-presenta-estudio-migracion-haiti/>
18. Disponible en: <https://www.r4v.info/es/document/colombia-caracterizacion-de-poblacion-escolar-refugiada-y-migrante-de-venezuela-en>
19. Disponible en: <https://www.eltiempo.com/mundo/eeuu-y-canada/alerta-en-denver-por-brote-de-varicela-entre-migrantes-825497#:~:text=Las%20autoridades%20de%20Denver%20confirmaron,la%20ciudad%20o%20en%20otros>
20. Disponible en: <https://elpais.com/america-colombia/2023-11-04/los-migrantes-seropositivos-se-enfrentan-a-la-imposibilidad-de-conseguir-la-medicina-que-necesitan-para-sobrevivir.html>
21. Disponible en: <https://nvinoticiaschiapas.com/salud/02/12/2023/82371/>
22. Disponible en: <https://opems.cayetano.edu.pe/boletin-5-encuesta-bio-conductual-sobre-la-epidemia-de-vih-y-otras-its-en-migrantes->

-
- de-venezuela-en-el-peru-oim-2023-resultados-principales/
23. Disponible en: <https://nvinoticiaschiapas.com/chiapas/huixtla/03/11/2023/79006/>
 24. Disponible en: <https://www.noscogiolanoche.tv/buscan-garantizar-el-acceso-a-servicios-de-salud-a-la-poblacion-refugiada-y-migrante-en-colombia/>
 25. Disponible en: <https://www.rescue.org/press-release/en-apoyo-personas-migrantes-y-refugiadas-en-peru-irc-y-socios-relanzan-plataforma-de>
 26. Disponible en: <https://www.mspas.gob.gt/descargas-mspas?task=download.send&id=3685&catid=680&m=0>
 27. Disponible en: <https://agn.gt/nucleo-familiar-de-migrantes-guatemaltecos-podran-acceder-a-prestaciones-de-salud/>
 28. Disponible en: <https://blogs.iadb.org/salud/es/migracion-venezolana-y-su-acceso-a-servicios-de-salud-en-colombia-estrategias-y-retos/#:~:text=A%20la%20fecha%2C%20Colombia%20ha,beneficiado%20del%20aseguramiento%20en%20salud.>
 29. Disponible en: <https://www.prensa-latina.cu/2023/10/30/oms-pide-investigaciones-en-pos-de-la-salud-refugiados-y-desplazados#:~:text=NOTICIAS-,OMS%20pide%20investigaciones%20en%20pos%20de%20la%20salud%20refugiados%20y,v%C3%ADctimas%20de%20los%20desplazamientos%20forzosos.>
 30. Disponible en: <https://si-clustersalud.org/dashboard/general>
 31. Disponible en: <https://www.orasconhu.org/es/ii-congreso-internacional-de-salud-mental-traves-del-curso-de-vida>